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Niederschrift  
 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Vohwinkel (SI/1244/22) 
am 19.10.2022 
 

Anwesend sind: 
 
  
von der SPD 
 
Herr Georg Brodmann, Herr Nils Emde, Herr Heiner Fragemann, Frau Sinem Geygel, Herr 
Andreas Schäfer,  
  
von der CDU 
 
Herr Henrik Gurke, Herr Carsten Heß, Herr Dr. Stephan Terhorst,  
  
von der FDP 
 
Herr Georg Schroeder,  
  
von DIE LINKE 
 
Herr Georg Dieker-Brennecke,  
  
von den Lokalpatrioten 
 
Herr Wolf Garweg,  
  
von den Freien Wählern 
 
Herr Bernd Kleinschmidt,  
  
von BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
Herr Alex Lüttgen, Frau Sandra Lüttgen, Frau Barbara Margarete Naguib,  
  
Beirat der Menschen mit Behinderung 
 
Frau Eva Rosenkranz,  
  



- 2 - 

Stadtverordnete als beratende Mitglieder 
 
Herr Alexander Hobusch, Herr Arif Izgi, Herr Eckhard Klesser,  
 
als Berichterstatter 
 
Frau Alina Friese, Herr Christian Reichelt 
 
 

Nicht anwesend sind: 
 
Herr Frank Meyer (entschuldigt) 
 
 
 
Schriftführer / in:  
 
Markus Paetz 
 
 
Beginn: 18:30 Uhr 
Ende:    20:52 Uhr 
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I. Öffentlicher Teil 

1 Bericht des Bezirksbürgermeisters 
  
 Der Bezirksbürgermeister berichtet über die von ihm, sowie während seiner 

Urlaubsabwesenheit von seinem Stellvertreter, wahrgenommenen Termine 
 

2 Bericht des Jugendrates 
  
 Vertreter/Innen des Jugendrates sind nicht anwesend.  

 

3 Vorstellung von Herrn Willy Szillat, Leiter der OT Höhe 
  
 Herr Szillat berichtet über die Schwerpunkte der Arbeit der OT Höhe und stellt 

die Möglichkeiten für Kinder und Jugendliche zur Freizeitgestaltung vor. Des 
Weiteren äußert er Wünsche zur weiteren Zusammenarbeit mit der 
Bezirksvertretung Vohwinkel. 
 
 

4 Controllingliste der Beschlüsse der Bezirksvertretung 
  
 Die Controllingliste wird ohne Beschluss entgegengenommen. 

 
Herr Schroeder merkt für das Protokoll an, dass er sich für den Punkt 
Beschilderung „gegenseitige Rücksichtnahme“ Nordbahntrasse Hinweisschilder 
wünsche, die das Zusammenspiel von Fußgängern und Radfahrern auf der 
Trasse sicherer gestalten sollten. Dies müssen keine amtlichen Schilder in Sinne 
der StVO sein. Es könne auch mit einem Banner auf gegenseitige 
Rücksichtnahme hingewiesen werden. 
 
 

5 Bürgeranhörung 
  
  

 Herr Behrendt als erster Vorsitzender der Siedlergemeinschaft Lüntenbeck 
macht die Wichtigkeit eines barrierefreien Zugangs von der Siedlung Lüntenbeck 
zum Dr.-Werner-Jackstädt-Weg deutlich und wirbt für einen positiven Beschluss 
der Bezirksvertretung zu der entsprechenden Drucksache. 
 
Herr Mucha möchte auf eine Gefahrenstelle am Ludgerweg hinweisen. Es 
entstünden dort sowohl für Autofahrer als auch für Radfahrer, die von dort zur 
Trasse Richtung Solingen gelangten, immer wieder Gefahrensituationen. Es habe 
dort wiederholt Stürze gegeben, da die Verkehrssituation bedingt durch 
parkenden Fahrzeuge, unübersichtliche Parkbuchten für Anlieger und installierte 
Poller unübersichtlich sei. Herr Mucha regt an, die Radfahrer an der Vohwinkler 
Str. entlang zu führen, um dann auf die Trasse nach Solingen gelangen zu 
können oder Parkverbot auf der rechten Seite des Lugerwegs einzurichten. 
Möglicherweise könne auch eine Abgrenzung oder Markierung für Radfahrer 
installiert werden. 
Herr Brodmann macht deutlich, dass dort eine Tempo 30 Zone bestehe und 
daher von allen Verkehrsteilnehmern Rücksicht zu nehmen sei. 
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Herr Klesser berichtet aus dem Sportausschuss. Herr Langewiesche als 
Vorsitzender des Freibad Vohwinkel e.V. habe dort über gravierende 
Vorkommnisse aus der abgelaufenen Freibadsaison berichtet. Die dort zum 
größten Teil ehrenamtlich tätigen Mitarbeiter/innen seien mehrfach durch 
Badegäste belästigt und bedroht worden. Zudem hätte sich Badegäste den 
Anweisungen der Mitarbeiter/innen widersetzt. Ob unter diesen Umständen ein 
Badebetrieb in der nächsten Saison stattfinden wird, sei momentan fraglich. 

  

6 Barrierefreier Zugang von der Siedlung Lüntenbeck zum Dr.-Werner-
Jackstädt-Weg 
Vorlage: VO/1046/22 

  
 Frau Friese (Ressort 104) und Herr Reichelt (Ingenieurbüro Fischer Teamplan) 

stellen anhand einer Präsentation die Vorplanung für die Baumaßnahme vor und 
gehen auf Rückfragen ein. Insgesamt wurden im Rahmen der Vorplanung 4 
mögliche Varianten auf ihre Umsetzbarkeit und die entstehenden Baukosten 
untersucht.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

1. Der Erläuterungsbericht zur Vorplanung gemäß der Anlage 01 wird zur 
Kenntnis genommen.  

2. Die Verwaltung wird beauftragt die Planung eines barrierefreien Zugangs 
gemäß der Variante 4 aus Anlage 01 weiterzuverfolgen und das 
Ingenieurbüro Fischer Teamplan mit der Erstellung der 
Ausführungsplanung zu beauftragen. 

 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
 

7 Sanierung des Kinderspielplatzes "Goetheplatz" 
Vorlage: VO/0975/22 

  
 Herr Schroeder merkt an, dass auf den beigefügten Planunterlagen lediglich 

eine Schaukel und ein Wackeltier zu sehen seien. Lediglich eine Schaukel 
erscheine im hier als zu wenig Spielangebot. Sofern es sich bei den beigefügten 
Planunterlagen nicht lediglich um eine Skizze handeln würde, regt Herr 
Schroeder an, die Spielplatzplanung um weitere Schaukelmöglichkeiten zu 
erweitern. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Sanierung des Erdfalles auf dem Kinderspielplatz „Goetheplatz“ wird zu 
Gesamtkosten in Höhe von 230.000 € beschlossen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
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8 Neugestaltung und Sanierung von Spiel- und Bolzplätzen 2022 
Vorlage: VO/1375/21 

  
  

 Die Bezirksvertretung Vohwinkel empfiehlt, wie folgt ungeändert zu beschließen: 
Der Jugendhilfeausschuss stimmt den Maßnahmen der Neugestaltung und 
Sanierung von Spiel- und Bolzplätzen 2022 gemäß Vorlage zu. Die Umsetzung 
steht unter Finanzierungsvorbehalt bis zur Entscheidung über den Haushalt 2022.  

 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit bei 11 Enthaltungen (Frau Lüttgen (Bündnis90/ Die Grünen), Herr 
Lüttgen (Bündnis90/ Die Grünen), Herr Emde (SPD), Herr Fragemann (SPD), 
Frau Geygel (SPD), CDU, FDP, Die Linke, Freie Wähler 
 

9 Information über anstehende Baugenehmigungsverfahren 
Vorlage: VO/0809/22 

  
 Herr Lüttgen regt an, von Seiten der Verwaltung unter Berücksichtigung des 

Datenschutzes eine Datenbank zur Verfügung zu stellen, um die Möglichkeit zu 
haben, beispielsweise zu bestimmen Straßen eine Recherche über vergangene 
Bauvorhaben durchführen zu können. Dies wäre komfortabler, als die 
wöchentlich zur Verfügung gestellten Baulisten zu durchsuchen. 

  

Der Bericht wird ohne Beschluss entgegengenommen. 
  

10 Beratung zur Bereitstellung von Mitteln zu Planung und Grundstücksankauf 
für den Bau eines neuen Gerätehauses für die Freiwillige Feuerwehr 
Vohwinkel 

  
 Herr Brodmann erläutert den Hintergrund und die Inhalte des 

Beratungsgegenstandes. 
 
Im Anschluss an die Beratungen wird durch die Bezirksvertretung folgender 
Beschluss gefasst: 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

 
Die Verwaltung bzw. das Gebäudemanagement der Stadt wird aufgefordert, in 
Vorbereitung der anstehenden Beratungen für den Haushalt 2023, wieder 
entsprechende Mittel i.H. von mind. 500.000 € für Planung und 
Grundstücksankauf zum Bau eines Gerätehauses für den Löschzug der 
Freiwilligen Feuerwehr Vohwinkel einzustellen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
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11 Priorisierung der Schlüsselprojekte der Bezirksvertretung Vohwinkel 
  
 Der anstehenden Priorisierung der Schlüsselprojekte liegt eine Erklärung der 

Bezirksvertretung Vohwinkel zugrunde. 
 
Nach eingehender Beratung wird folgender Beschluss gefasst.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Bezirksvertretung Vohwinkel stimmt für die vorliegende Erklärung und 
Priorisiert die Schlüsselprojekte für den Bezirk in folgender Reihenfolge: 
 

1) Barrierefreier Zugang von der Siedlung Lüntenbeck zur Nordbahntrasse 
 

2) Barrierefreie Umgestaltung des historischen Rathauses in Vohwinkel 
 

 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Stimmenmehrheit bei 4 Gegenstimmen (CDU, Lokalpatrioten) 
 

12 Anträge 
  
  

12.1 Bedarfsgerechte Anpassung der Plätze im Offenen Ganztag sowie der 
Übermittagsbetreuung an den Vohwinkeler Grundschulen - Antrag der CDU 
Fraktion 
Vorlage: VO/1057/22 

  
 Herr Heß erläutert den Antrag der CDU Fraktion. 

 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Verwaltung wird beauftragt, die Anzahl der Plätze in der 
Übermittagsbetreuung sowie im offenen Ganztag an den Vohwinkler Grundschule 
entsprechend des Bedarfs zu erhöhen. Für die kommenden Schuljahre sollen 
entsprechend der i.d.R. Monate im Voraus abgegebenen Bedarfserklärungen der 
Eltern ausreichend Kapazitäten geschaffen werden. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
 

12.2 Verwendung von GfG-Mitteln 2022 - gemeinsamer Antrag SPD, Bündnis 
90/Die Grünen, DIE LINKE 
Vorlage: VO/1163/22 

  
 Der Tagesordnungspunkt wird auf die nächste Sitzung vertagt. 

 
Zudem sollen für den Antragsteil betreffend den Bereich des Radweges 
Ludgerweg/ Wibbeltrather Weg verkehrliche Sicherungsmaßnahmen in die 
Überlegungen mit einfließen.  
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12.2.1 Teilnutzung der GFG-Mittel des Jahres 2022 - Antrag der Fraktion 
Bündnis90/ Die Grünen 
Vorlage: VO/0879/22 

  
 Der Tagesordnungspunkt wird auf die nächste Sitzung vertagt. 

 

12.3 Herabdimmen der Straßenbeleuchtung führt zu öffentlichen Angsträumen 
und erhöhtem Vandalismus - Stadt darf Sicherheit und Ordnung nicht aus 
den Augen verlieren - Antrag der CDU Fraktion 
Vorlage: VO/1037/22 

  
 Herr Heß erläutert den Antrag der CDU Fraktion. 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Verwaltung wird angewiesen, mit Blick auf das Herabdimmen der 
Straßenbeleuchtung nicht an der Sicherheit der Bürgerinnen und Bürger in 
Vohwinkel zu sparen und öffentliche Angsträume sowie Vandalismus zu 
vermeiden. Eine Reduzierung der öffentlichen Beleuchtung, sowohl hinsichtlich 
der Zeitspanne als auch der Intensität, wird erst umgesetzt, nachdem 
neuralgische Punkte wie Unterführungen an der Bahnstraße, schlecht 
beleuchtete Haltestellen bspw. Ehrenhainstraße (unterer Bereich), Straßen- bzw. 
Fußgängerabschnitte oder Wege in Parkanlagen gemeinsam mit den 
Ordnungsbehörden identifiziert wurden, an denen von einer Reduzierung zu 
Gunsten der öffentlichen Sicherheit abgesehen werden muss. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
 

12.4 Prüfauftrag: Verkehrssituation vor der Grundschule Corneliusstraße - 
Antrag der CDU Fraktion 
Vorlage: VO/1038/22 

  
 Herr Heß erläutert den Antrag der CDU Fraktion. 

 
Nach einer Diskussion wird der Antrag der CDU Fraktion um die Grundschule 
Gebhardtstraße, sowie um die Beauftragung von Verkehrsaufsicht erweitert.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Es wird wie folgt geändert beschlossen: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die Verkehrssituation vor der Corneliusschule 
und der Grundschule Gebhardtstraße zu überprüfen und ggf. durch Maßnahmen 
der Verkehrsführung/Beschilderung zu entspannen. Zudem soll durch Polizei und 
Ordnungsamt regelmäßig während der Bring- und Abholzeiten Verkehrsaufsicht 
durchgeführt und Verstöße geahndet werden. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
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12.5 Sicherstellung der Barrierefreiheit an der Schwebebahnstation Vohwinkel - 
Antrag der CDU Fraktion 
Vorlage: VO/1039/22 

  
 Herr Heß erläutert den Antrag der CDU Fraktion. 

 
Frau Lüttgen bittet darum, dass sich die Sozialarbeiter der Stadt Wuppertal die 
Stelle am Schwebebahnhof Vohwinkel ansehen und mit den dort anwesenden 
Leuten über die Problematik zu sprechen. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Verwaltung wird beauftragt, die Steineinfassungen rechts und links der 
Rampe unterhalb der Schwebebahnendhaltestelle Vohwinkel zwischen Bäckerei 
und Kiosk baulich mit Rückenlehnen so zu verändern, dass die Sitzmöglichkeit 
erhalten bleibt, allerdings nur noch zu den Außenseiten möglich ist. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit bei 1 Enthaltung (FDP) 
 
 
 

12.6 Ergänzung einer Fahrtrichtungsmarkierung auf dem Radstreifen am 
Westring - Antrag der CDU Fraktion 
Vorlage: VO/1040/22 

  
 Herr Heß erläutert den Antrag der CDU Fraktion. 

 
Herr Schäfer regt an, den vorliegenden Antrag um die Prüfung der Möglichkeit 
der Installation einer Radverkehrsanlage auf der Gegenseite des Westrings zu 
erweitern. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Es wird wie folgt geändert beschlossen: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, den neu angelegten Fahrradstreifen auf der 
Straße Westring zeitnah zur Unfallprävention um Richtungspfeile in Form von 
Bodenmarkierungen zu ergänzen. 
 
Die Verwaltung wird zusätzlich beauftragt zu prüfen ob in Gegenrichtung auf der 
Fahrbahn bzw. auf dem vorhandenen Gehweg eine Fahrradanlage eingerichtet 
werden kann. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
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12.7 Einbahnstraßenregelung in der Falkenhaynstraße - Gemeinsamer Antrag 
der SPD Fraktion, der Fraktion Bündnis90/ Die Grünen und Die Linke 
Vorlage: VO/1058/22 

  
 Herr Schäfer erläutert den gemeinsamen Antrag. 

 
Herr Dieker-Brennecke regt an, den vorliegenden Antrag um die Prüfung der 
Freigabe für den gegenläufigen Radverkehr zu ergänzen. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Es wird wie folgt geändert beschlossen: 
 
Die Bezirksvertretung Vohwinkel bittet das Ressort Straßen und Verkehr zu 
prüfen, ob sich in der Falkenhaynstraße eine Einbahnstraßenregelung gemäß der 
Richtungsführung während der letzten Baumaßnahme einführen lässt. Bei dieser 
Prüfung ist auch der gegenläufige Radverkehr mit einzubeziehen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Stimmenmehrheit bei 2 Gegenstimmen (Herr Gurke (CDU), Herr Dr. Terhorst 
(CDU)) und 2 Enthaltungen (Herr Heß (CDU), Lokalpatrioten) 
 

12.8 Bereitstellung von Fahrradabstellmöglichkeiten auf dem Gelände der 
Vohwinkeler Grundschulen - Antrag der CDU Fraktion 
Vorlage: VO/1088/22 

  
 Herr Gurke war während der Beschlussfassung abwesend. 

 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Verwaltung wird beauftragt, auf dem Gelände aller Vohwinkeler 
Grundschulen Fahrradabstellmöglichkeiten zu schaffen, sofern diese bisher nicht 
verfügbar sind. Das Schulamt wird beauftragt, mittels Dienstanweisung an die 
Schulleitungen, nicht nur ggf. bestehende Fahrrad-/Rollerabstellverbote 
umgehend zurückzunehmen, sondern gegenteilig für die Bestreitung des 
Schulwegs mit diesen Verkehrsmitteln zu werben. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
 

13 Zwischenbericht über die Beantragung einer Regionalplanänderung im 
Bereich des Osterholzes 
Vorlage: VO/1071/22 

  
  

Der Zwischenbericht wird ohne Beschluss entgegengenommen. 
 
Herr Schäfer ergänzt, dass er die Stadt Haan über die aktuellen Entwicklungen 
in Kenntnis setzen werde. 
 
Herr Dieker-Brennecke ergänzt, dass Bezirksvertretung Vohwinkel die im 
Bericht angesprochene nachhaltige Energieerzeugung im Auge behalten solle. 
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14 Fällung von Einzelbäumen - Auslichtung von Grünanlagen 2022/23 
Einzelbäume und großflächige Fällungen in Waldflächen 2022/23 
Vorlage: VO/1171/22 

  
  

Der Bericht wird ohne Beschluss entgegengenommen. 
  

 

15 Freie Mittel 
  
  

 

15.1 Antrag des ESV Wuppertal West 1926 e.V. 
  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Bezirksvertretung Vohwinkel beschließt, dem ESV Wuppertal West 1926 e.V. 
einen Betrag in Höhe von 1000,- EUR aus freien Mitteln für die Anschaffung von 
Schießscheiben zur Verfügung zu stellen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit 
 
 
 

15.2 Antrag der Evangelischen Kirchengemeinde Vohwinkel 
  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Bezirksvertretung Vohwinkel beschließt, der Evangelischen Kirchengemeinde 
Vohwinkel einen Betrag in Höhe von 1500,- EUR aus freien Mitteln zur 
Durchführung des ökumenischen Kirchentages 2023 auf dem Lienhardtplatz zur 
Verfügung zu stellen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Stimmenmehrheit bei 1 Gegenstimme (Frau Naguib (Bündnis90/ Die Grünen)) 
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15.3 Antrag der Stadtteilbibliothek Vohwinkel 
  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 19.10.2022: 

Die Bezirksvertretung Vohwinkel beschließt, der Stadtteilbibliothek Vohwinkel 
einen Betrag in Höhe von 1000,- EUR aus freien Mitteln für die Anschaffung von 
Familien- und Sprachlernspielen zur Verfügung zu stellen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Stimmenmehrheit bei 1 Gegenstimme (Herr Heß (CDU)) und 2 Enthaltungen 
(Herr Gurke, Herr Dr. Terhorst (CDU)) 
 
 

 
 
 
 
 
Georg Brodmann Markus Paetz 
Bezirksbürgermeister Schriftführer/in 
 


